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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> Una boda muy especial
El caso, con su cuota de morbosidad, es noticia mundial.

Abby y Brittany Hensel son una de las pocas gemelas bi-

céfalas que han logrado sobrevivir a la infancia. Y ahora

vuelven a ser noticia a los 34 años. Es que Abby se ha ca-

sado en Minnesota, Estados Unidos, con Josh Bowling, de

33 años, un enfermero y veterano del Ejército. La boda fue

celebrada en secreto en 2021 y nuevamente los focos se

centran en las gemelas, quienes han estado lejos de los

medios desde que aparecieron en su propio reality de tele-

visión, donde enseñaban como era para dos personas

vivir en un solo cuerpo. Las hermanas del intestino para

abajo son una misma persona, comparten la mayoría de

sus órganos incluida la vejiga y los órganos reproductores;

sin embargo, cada una tiene su propio corazón, cerebro y

pulmones y para realizar actividades cotidianas tuvieron

que aprenden para coordinarse, pues cada una controla la

mitad de su cuerpo: Abby maneja el lado derecho y Brit-

tany el lado izquierdo. En su cuenta de TikTok, las herma-

nas publicaron el video del día de su boda y compartiendo

fotos del matrimonio que tuvo lugar hace tres años; sin

embargo, no fue hasta hace algunos días que en redes

sociales compartieron fotos de Abby junto a su nuevo es-

poso bailando en su boda. 

>>

La estadística es estremecedora. Cada semana una per-

sona intenta quitarse la vida en el Puente General Manuel

Belgrano, estructura que atraviesa el Río Paraná y une la

capital de la provincia de Corrientes con Resistencia,

Chaco. Desde hace cinco años trabajan en la prevención

del suicidio, primero como oradores en la iglesia evangé-

lica a la que pertenecen, y luego como peregrinos del

puente. Empezaron siendo 100, y hoy son 500

voluntarios que se dividen en turnos para brindar asisten-

cia las 24 horas. Hasta ahora llevan 60 vidas rescatadas,

y muchos de ellos ya se han sumado para ayudar a otros

que están pasando por lo mismo.

Un grupo de 500 voluntarios montan guardias
todo el día para prevenir suicidios en un puente
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>> El dengue sigue cobrando víctimas

En la mañana de éste miércoles la Policía Federal que

custodia la oficina de la delegación del ENACOM, no per-

mitió el ingreso de 10 de los 12 empleados al edificio.

Además, se sacó el mobiliario de la institución a la vereda

de Avenida Rioja e Ignacio de La Roza.  Los uniformados

sólo permitieron el ingreso a dos trabajadores, a quienes

se les ordenó llevar a cabo un inventario de los activos, de

acuerdo a las instrucciones nacionales, que a través de

una dotación mínima de trabajadores realicen el cierre de

las sedes provinciales. 

FOTOS DE LA SEMANA>>

María Victoria De La Mota Claverie, esposa del gol-

fista internacional Emilio <Puma= Domínguez, falleció

este el sábado pasado en San Luis tras contraer den-

gue. Tenía 33 años y era madre de dos hijos varones:

Constantino, de 4 años; e Hipólito, de 1 año. Fue otra

de las víctimas que se cobró el brote histórico de den-

gue que se registra en Argentina. Con ella, ya son 130

los muertos y hay más de 180 mil casos registrados

en todo el país.

Según datos del último Boletín Epidemiológico emitido

por el Ministerio de Salud de la Nación, la incidencia

acumulada de esta enfermedad hasta el momento es

de 384 casos cada cien mil habitantes. <En el mismo

período, 398 casos fueron clasificados como dengue

grave (0,22%) y se registraron 129 casos fallecidos

(letalidad 0,071%)=, informó sobre la enfermedad viral

transmitida en la región por el mosquito Aedes

aegypti.

>> La Policía Federal no permitió el ingreso al ENACOM 
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>>
Marcelo Orrego dio el discurso de Inicio de Sesiones Or-

dinarias de la Cámara de diputados ante un recinto col-

mado que contó, con presencias destacadas, como la de

los exgobernadores Jorge Escobar, José Luis Gioja y

Sergio Uñac.  Orrego habló de un plan que se apoya en 3

conceptos: aprender, trabajar y  producir, que <son la guía

de todas nuestras políticas públicas=. Fue un discurso

donde buscó dejar claro qué provincia recibe y en qué

contexto de país le toca gobernar, al que graficó como

una <crisis histórica= donde <la desigualdad se hace más

evidente, y las brechas sociales, más profundas=. El pri-

mer mandatario sanjuanino reafirmó algo que viene ex-

presando: no se peleará con el presidente Milei. Habló de

construir una <relación armónica y constructiva=. El man-

datario habló de la última década que incrementó en

forma exponencial el empleo público. <El desequilibrio

entre el empleo privado y público en nuestra provincia es

evidente ya que en los últimos diez años, el empleo pri-

vado, motor fundamental del desarrollo sostenible y diver-

sificado, ha disminuido en un 1%. Por contraste, en el

mismo período, el empleo público ha experimentado un

crecimiento del 49%=, detalló. 

FOTOS DE LA SEMANA>>

Orrego inauguró el periodo de sesiones

Tras culminar su discurso en la Legisla-

tura, el gobernador Marcelo Orrego fue

interceptado por obreros de la UOCRA

que fueron cesanteados de diferentes

obras que eran financiadas por Nación.

Tras la consulta de los trabajadores sobre

la reactivación de obras, Orrego sostuvo:

<Lamentablemente, no tengo la solución

de todo. Se ha hecho la reapertura de va-

rias obras. Veremos cómo hacemos para

ir absorbiendo aquello que queda sin fi-

nanciamiento nacional. Sé que detrás de

ustedes hay familias, niños y que la plata

no alcanza. Me tocó la peor crisis de

todas; el peor momento de la historia ar-

gentina. Lo digo con sinceridad=.

El gobernador Marcelo Orrego durante su discurso junto al vicegobernador Fabian Martín.
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>> Mucho turismo el
fin de semana largo

El Gobierno provincial intimó a la Compañía Administra-
dora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cammesa) por una
deuda millonaria en dólares que la entidad le debe a la
provincia en concepto de pagos atrasados por el fideico-
miso de la obra de construcción del dique El Tambolar,
que está frenada. Según la precisión que brindó el secre-
tario General de la Gobernación, Emilio Achem, el monto
asciende a los 65 millones de dólares. El dique se está le-

vantando aguas arriba del río San Juan y están a cargo
de una UTE (Unión transitoria de empresas) integrada
por Panedile Argentina - Sacde -Sinohidro Corporation y
Petersen Thiele y Cruz. El Tambolar tiene un costo,
según el presupuesto original, de 488 millones de dólares
y, una vez finalizado, tendrá el mayor volumen de em-
balse de la provincia, con 605 hm3..

Durante el fin de semana largo de Se-
mana Santa y el Día del Veterano de
Malvinas, San Juan recibió un flujo im-
portante de turistas, consolidándose
como un destino atractivo para des-
cansar y la recreación. Según datos
del Ministerio de Turismo, Cultura y
Deporte, la ocupación hotelera alcanzó
un sólido 88%, generando un impacto
económico total estimado en
$1.109.023.916,88. Los departamen-
tos de Calingasta, Iglesia y Valle Fértil
lideraron con una ocupación del 100%,
mientras que el Gran San Juan regis-
tró un 76% y Jáchal un 78%.  Entre los
más de 500 eventos, las atracciones
más populares incluyeron turismo cul-
tural (27,8%), aventura y naturaleza
(24,7%), y geoturismo (13,9%), de-
mostrando la diversidad de experien-
cias disponibles para los visitantes en
San Juan.

>> San Juan le reclama a Cammesa
una deuda de 65 millones de dólares

FOTOS DE LA SEMANA>>
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EL MIRADOR>>
Escribe Juan Carlos Bataller

N
adie podía negar que era muy

apuesto el general Roca.

Quizás sus rasgos no eran be-

llos. Pero tenía la apostura de un

noble y estaba rodeado de la aureola

de los hombres que emanan poder.

Cuando llegó a San Juan en 1875

tenía 32 años, revistaba con el grado

de coronel del Ejército y, tras su triunfo

en Santa Rosa, era el hombre del mo-

mento.

Todo el mundo hablaba de Roca. La

Voz de Cuyo, el periódico lugareño, lo

recibió con una oda poética. Los políti-

cos se peleaban por estar cerca de él

y las recatadas chicas de aquel San

Juan de casas chatas, calles polvo-

rientas y vida aburrida, movían cielo y

tierra para ser invitadas al gran baile

con que sería agasajado el ilustre visi-

tante.

l   l   l
Roca estaba casado con Clara Funes,

hija de una rica familia cordobesa y her-

mana de Elisa Funes, casada con

quien también sería presidente de los

argentinos, Juárez Celman.

Clara era la sombra de Roca. Vivía

para él. Pero, como buena esposa de

militar estaba acostumbrada a estar

meses sin ver a su marido, empeñado

en librar batallas al frente de su ejército.

Pasa a página siguiente

Una noche de amor
Las recatadas 

chicas de aquel

San Juan de

casas chatas, calles

polvorientas y vida

aburrida, movían

cielo y tierra para

ser invitadas al

gran baile con que

sería agasajado el 

ilustre visitante.

“
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EL MIRADOR>>

Una noche 
de amor

Esa noche Roca

descubrió el dul-

zor de las mieles

sanjuaninas, advirtió lo

límpido de su cielo, ol-

vidó sus ambiciones,

sepultó el horror de

las batallas y se 

entregó al amor.

“

Sí, San Juan recibía al joven y apuesto

coronel victorioso, una de las mentes

más lúcidas que dio la república.

Y lo recibía como se recibe a los triun-

fadores, con fiestas populares y aga-

sajos sociales.

La primera noche que estuvo el coro-

nel en San Juan hubo un gran baile en

su honor. Y allí estaban las chicas san-

juaninas.

Algunas con sus vestidos con miriña-

que que estrangulaban sus cuerpos a

la altura de la cintura. Otras usaban el

tontuelo o polizón, un armazón que le-

vantaba el vestido a la altura de la

cola.

Todas soñaban con bailar con Roca. Y

varias lo hicieron.

Hasta que apareció una joven de la

que ya no se despegaría en toda la

noche.

Para el joven militar en ese momento

terminaron las conversaciones sobre

estrategias guerreras o los comenta-

rios sobre la política nacional. El presi-

dente Sarmiento dejó de ser tema que

mereciera una charla y menos aún la

situación inestable de la provincia de

San Juan.

Esa noche Roca descubrió el dulzor

de las mieles sanjuaninas, advirtió lo

límpido de su cielo, olvidó sus ambicio-

nes, sepultó el horror de las batallas y

se entregó al amor.

Entonces las manos demostraron que

podían hacer algo más que empuñar

un arma y los labios se olvidaron de

discursos mientras una joven sanjua-

nina vivía su noche inolvidable.

Sólo un día más permaneció el coronel

en la provincia. Al tercer día subió a su

caballo y se alejó rumbo al sur. Otras

batallas lo esperaban. Algunas con las

armas en la mano. Otras, en la tras-

tienda del poder, en una carrera que lo

llevaría a la cima.

Y aquí quedó la joven sanjuanina. Y

allí se fue su joven coronel, a encon-

trarse con Clara Funes, su amante es-

posa.

Viene de pagina anterior

Diez años después, volvió Roca. Era

el 12 de abril de 1885.

Habían pasado diez años.

Venía otra vez como triunfador.

Era el presidente de los argentinos. El

presidente de un país que crecía a

ritmo vertiginoso, que se transformaba

en la meca de miles de europeos que

soñaban con emigrar a “la américa”

para olvidar el hambre. Un país que

debía construir un hotel de 4 mil pla-

zas, el Hotel de los inmigrantes, para

brindar cobijo hasta que se instalaran

definitivamente a quienes descendían

de los barcos con sus baules de ilusio-

nes.

Roca estaba de nuevo en San Juan y

traía el más fenomenal factor de pro-

greso de los pueblos: el ferrocarril.

Otra vez las campanas al vuelo. Otra

vez los agasajos.

El presidente, ya general, se hospedó

en la casa de don Arnobio Sánchez y

su esposa Dalinda Balaguer.

Con un gran lunch se lo agasajó en el

hermoso edificio de la escuela Sar-

miento, ubicado donde hoy está la es-

cuela Antonio Torres.

Por la noche hubo un suntuoso baile,

con la asistencia del gran mundo luga-

reño.

l   l   l
Al día siguiente el presidente devolvió

atenciones con un almuerzo que ofre-

ció en la residencia de don Ventura

Larrínaga y su esposa Clotilde Bala-

guer.

Y al tercer día, como la vez anterior,

volvió a partir. Pero esta vez en un có-

modo vagón preparado especialmente

para él por el Ferrocarril Andino.

Lo que pocos supieron es que durante

su estada, Roca volvió a ver a aquella

joven sanjuanina que conociera diez

años atrás.

Esta vez no hubo pasión.

Pero las manos del presidente de 42

años volvieron a transformarse.

Y se vistieron de ternura.

Ella traía de la mano a un chico de

nueve años, que era el vivo retrato del

general.

Roca lo tomó de la mano y lo besó.

Ese chico sanjuanino pudo completar

sus estudios con el aporte que alguien

siempre hizo llegar a su madre en

nombre del Zorro del desierto, por dos

veces presidente de los argentinos.

Extraída del libro “El lado humano

del poder, anécdotas de la política

sanjuanina”, de Juan Carlos Bata-

ller, publicado en marzo de 2006

Julio Argentino Roca cuando era

subteniente, año 1865
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

La moderación 
no está de moda

D
esde hace varios años, en Ar-

gentina no reditúa en lo polí-

tico el dirigente moderado.

Todo es blanco o negro, derecha o iz-

quierda, aplaudís todo lo que hago o

sos mi enemigo.

La peor crítica que se le puede hacer

a un dirigente por estos días es que

sea componedor, dialoguista, que

busque tender puentes. Será catalo-

gado como tibio, que no se la juega,

casi como pusilánime.

l    l    l
En Argentina impera la política del so-

metimiento. Quien detenta el poder, lo

ejerce sin contemplaciones. La mayor

crítica que se le hace a Mauricio Macri

cuando fue presidente es que no fue a

fondo con lo que pensaba, se decidió

por un gradualismo que fue visto

como debilidad. A Alberto Fernández

nunca le van a perdonar su tibieza.

Los de un lado, tibieza por no defen-

der el modelo que lo llevó al poder,

del otro lado, tibieza de no enfrentar a

quien lo puso en el cargo.

l    l    l
Si bien se sabe que lo logrado por

consenso, con acuerdos, con nego-

ciaciones, tiene más posibilidad de

trascender los tiempos, hoy no es po-

sible pacto alguno. Ni siquiera en los

10 puntos clave que Milei quiere fir-

mar el próximo 25 de mayo. Y no es

posible por la oposición, por los que

están más al medio y por el oficia-

lismo. En el fondo, parece ser que

todos están más cómodos represen-

tando a un sector de la población.

l    l    l
¿Qué lugar queda a los moderados?

Al corto plazo, no tienen mucho espa-

cio. 

El tema más importante es saber hacia

dónde irá el pedido de la población. 

Hoy los Rodríguez Larreta, los Losteau

o los Schiaretti no tienen lugar en los

primeros planos de la política argen-

tina. Mientras domine la bronca, no

hay lugar en el centro. Mientras mayor

crisis hay, más extremas son las posi-

ciones. 

l    l    l
Cuando la manta es corta, el pensa-

miento que domina es cómo consigo

quedarme con la mayor parte de la

manta, no se piensa en tejer más para

que alcance para todos. 

Para que los moderados vuelvan a

tener posibilidades, debe moderarse la

crisis. 

Con el agua hasta el cuello y su-

biendo, no cuestionamos que nos sa-

quen de los pelos. Cuando ya estamos

a salvo, exigimos ropa seca, comida y

buen trato. 

Recién con estabilidad, hay un sector

de la población que empieza a exigir

calidad cívica, que se preocupa por el

respeto de las instituciones, que se fija

en la división de los poderes. 

Para eso, nos falta un buen trecho de

camino, todavía.  
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Burocracia vs.
acusatorio

S oy consciente que las estadísti-
cas por extraordinarias, por inédi-

tas, “matan” las más de las veces, lo

conceptual, lo profundamente cultu-

ral, lo que hace, verdaderamente po-

sible que sostengamos que se ha

producido una verdadera revolución

en materia de justicia y seguridad en

la provincia.

El primer elemento que debemos res-

catar es que se ha democratizado el

Sistema Procesal Penal que se ha or-

denado institucionalmente la ubica-

ción de cada operador del proceso,

así la policía se ocupa, ahora, de la

prevención, los Fiscales con parte de

la Policía de la investigación, los Jue-

ces del juzgamiento, y los Abogados

pueden ejercer las defensas con ga-

rantías y amplitud, antes inexistentes.

El segundo concepto está dado por

los tiempos razonables en que se in-

vestigan y juzgan los hechos, lo que

es un deber y un derecho del Estado,

de las víctimas y de los imputados.

Otro concepto básico es la publicidad

de los procesos en tanto desde el Mi-

nisterio Público Fiscal se ha creado

un vínculo con la Prensa que permite

a la sociedad el estar permanente-

mente informada.

Concepto básico, también, es la per-

fecta articulación y armonía entre los

Fiscales y la Policía, siendo prueba

suficiente de ello la falta de controver-

sias y el nuevo paisaje tribunalicio,

donde están instaladas Unidades Po-

liciales que tradicionalmente tenían

asiento en la “Central de Policía”.

Hay una realidad indiscutible, hoy se

reclama en la puerta de Tribunales

por disconformidad con resultados de

un juicio, resultados que en el viejo

sistema jamás llegaban.

Hay una realidad evidente y palpa-

ble, hoy se discute la duración de la

prisión preventiva, la que antes era

eterna.

Hay una realidad indiscutible, evi-

denciada en que, en el Penal de

Chimbas, hoy el mayor porcentaje

de los internos son condenados re-

virtiéndose lo que antes pasaba.

Hay una realidad innegable, hoy la

queja es por la rapidez y celeridad,

rompiendo con el atraso e impoten-

cia del viejo sistema.

Está clarísimo, le estamos ganando la

lucha a los burócratas que desde la ig-

norancia intelectual y aparentando co-

nocimientos constituyen un verdadero

estorbo para el desarrollo del sistema.

En futuras columnas daremos claros

ejemplos de las obstrucciones que se

padecen para, a su hora, individualizar

a quienes no reconocen otra capaci-

dad que ser atrasadores del progreso,

de la historia.
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Se va la hinchazón, 
queda la gordura

E l programa de ajuste económico
y estabilización monetaria de

Milei-Caputo, comienza a mostrar los
primeros resultados. Después de
una fuerte devaluación en diciembre
pasado, con un fuerte impacto en los
precios a partir de enero de este
año, los efectos provocaron una im-
portante caída de la actividad y de-
saceleración de la inflación en la faz
económica. La baja de tasas y la es-
casa oferta de pesos, provocó un
ancla al dólar, que flota cerca de los
$1.000, y redujo a nada la brecha
entre los distintos tipos de cambio,
heredados de la gestión anterior.

Esto ocurrió en la macroeconomía.
Sin embargo, en distintas cadenas
de valor, y en particular la de algu-
nos alimentos, medicamentos y otros
elementos de la canasta básica, los
valores continúan en valores exorbi-
tantes, incluso comparado con los
países vecinos. Por ello, el gobierno,
al igual que lo hizo Menem-Cavallo
en los ´90, liberó los aranceles e im-
puestos a la importación de esos
productos. 
En los últimos días de marzo, co-
menzaron a ceder algunos valores,
aparecieron ofertas y promociones.
Así, un atún 170 gramos de una

marca conocida, que en febrero valía
en promedio $2.600, ahora se puede
conseguir en algo menos de $1.800.
Algo más del 30% de baja, aunque
todavía por encima de los valores
que tiene en Chile o Bolivia. Se es-
pera que estas bajas se comiencen
a verificar en todos los productos,
con valores que superan los precios
internacionales, como cubiertas, ba-
terías, indumentaria, algunos alimen-
tos, vehículos, entre otros. 

Esta experiencia no es nueva. En los
´90, la convertibilidad trajo aparejada
una baja de los precios, y una refe-
rencia de valores en dólares, que se
cancelaban en pesos por la paridad
cambiaria. Algo parecido, a pensar
un dólar, mil pesos, y así de simple
la cuenta. Una cubierta que cuesta
$100.000, y tiene un valor internacio-
nal de 100 dólares, está en precio.
Resulta evidente entonces que la in-
flación distorsiona los precios, y que
la estabilidad los transparenta.
Cuando un proceso de expansión
monetaria se mantiene en el tiempo,
los agentes económicos tienden a
transferir sus ineficiencias y costos
de gestión al precio, porque el con-
sumidor en general no tiene clara
idea del verdadero costo de las

cosas, ni cuenta con elementos sufi-
cientes para comparar entre equiva-
lentes o similares. Las grandes
cadenas tientan con algunas ofertas,
y recuperan con lo tarifado en el
resto de los productos.

Pero una vez que la hinchazón de la
inflación cede y los consumidores te-
nemos valores de referencia, no al-
canzan algunas ofertas para tentar
las compras. Tampoco resulta senci-
llo fijar los márgenes para que cie-
rren los costos. En este contexto, los
productores y comercios que tengan
ineficiencias, estructuras pesadas,
altos costos fijos o volúmenes chicos
de ventas, no podrán competir, y en
el mediano plazo tendrán que cerrar.
Las Pymes, deberán concentrar su
estructura en gestión familiar, y los
mandos medios de las empresas
medianas, se reducirán a uno o dos.
Cuando el mercado se abre, la glo-
balización trae oportunidades, pero
también amenazas. Pasó en el año
1980, con la gestión de Martínez de
Hoz, y en 1991, de Cavallo. 
¿La tercera, con Caputo, será dife-
rente, o tropezaremos nuevamente
con la misma piedra?  
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Una nota de 

Mariano  Bataller

C
hallenger Exploration anunció en

los mercados financieros que el

grupo inversor que lidera el em-

presario argentino Eduardo Sergio Els-

ztain -lider de las compañías IRSA y de

las agropecuarias Cresud y BrasilAgro,

entre otras- compró 5 millones de USD

en acciones del proyecto Hualilán en

Ullum.

La operación informada da cuenta que

completó una colocación estratégica de

66,377,283 acciones a un precio de 8.5

centavos por acción, lo que representa

una prima del 6% sobre el último precio

de negociación de 8.0 centavos y una

prima del 9% sobre el VWAP de 20 días

de 7.8 centavos.

Dueño de Casposo

Elsztain ingresa por cuenta y orden

de una de sus sociedades inversoras

en el capital de CEL, con derecho a

un director y un observador, después

de otros negocios en la provincia. El

más conocido es Casposo, que fue

comprada por Austral Gold y que en

agosto pasado anunció que invertirá

para reactivar la exploración. Tam-

bien tiene inversiones para explorar

en Jaguelito, una mina de oro y

cobre en Iglesia

5% de la compañía

El empresario argentino, que es de

EMPRESARIALES>>

los que más apoya al actual go-

bierno de Milei, está al frente de la

Fundación IRSA que maneja 16

shoppings y empresas de diversos

rubros, y es cofundador de Endeavor

Argentina. La inversión le permite

posicionarse como el propietario del

5% de la compañía.

l   l   l

La colocación de acciones de Cha-

llenguer recaudó 5,6 millones de dó-

lares australianos y el Grupo

Elsztain habría señalado su inten-

ción de adquirir una mayor participa-

ción en Hualilán sujeto a los

requisitos de financiación de la em-

presa CEL y a una diligencia debida

más detallada.

El proyecto Hualilán suma
un inversor argentino

EDUARDO ELZTAIN SE QUEDA CON EL 5% 

DEL EMPRENDIMIENTO DE ORO SANJUANINO

>

>
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EMPRESALES>>
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El proyecto

Hualilán

L
a empresa que lleva delante

el proyecto es Golden Mining

SA, cuyo programa de explo-

ración, iniciado en octubre de 2019,

permitió identificar un recurso mine-

ral de 2,83 millones de onzas de oro

equivalente.

Las obras e instalaciones del pro-

yecto Hualilán abarcarán una super-

ficie de aproximadamente 790 ha de

terreno y durante la etapa de cons-

trucción, que se extenderá durante

aproximadamente 24 meses, se ge-

nerarán puestos de empleo genuino,

los que se ampliarán durante el pe-

riodo de máxima ocupación.

En la actualidad Hualilán se encuen-

tra en proceso de evaluación ambien-

tal para una vez aprobado pasar a la

construcción.

SONIA DELGADO, DIRECTORA EJECUTIVA DE CHALLENGER GOLD

Esta incorporación resulta 
atractiva para otros inversores

-¿Cómo se dio este proceso de

venta de acciones a Eduardo Elz-

tain y cuál es su importancia es-

tratégica?

-Esta operación es fruto del arduo

trabajo de nuestro equipo y del só-

lido potencial de nuestros esfuerzos

de exploración. Esperamos colabo-

rar estrechamente para generar

valor para todas las partes interesa-

das y contribuir positivamente a la

comunidad y la economía locales.

Esto marca un hito importante en

nuestro viaje, y estamos entusias-

mados con las oportunidades que

brindará esta asociación.

-¿Esta incorporación de capitales

argentinos puede ser la apertura a

otros inversionistas?

- Con seguridad esta incorporación

puede resultar atractiva para otros

inversores, ya que esto demuestra

que Hualilan es un activo valioso y

viable para entrar en producción

-¿A cuanto esta Hualilan de la

aprobación de la DIA?

-Hualilan está en el proceso de eva-

luación de nuestro informe de im-

pacto ambiental, elaborado por

CONSULMIN, consultora sanjuanina

integrada por Ricardo Martinez, hoy

presidente de la CMSJ entre otros

profesionales de la provincia. En

este sentido quiero destacar que fui-

mos los primeros en contratar San-

juaninos para el IIA apostando

siempre al trabajo local. Los tiempos

no dependen solo de nosotros, esta-

mos en este momento realizando es-

tudios solicitados por la CEMAM

dentro de sus facultades y luego de

contestados sus requerimientos, po-

dremos tener más certezas

-Una vez aprobada  la DIA ¿Cómo

siguen los pazos?

-Una vez que la autoridad minera

determine que el IIA presentado y

sus ampliaciones esta en condicio-

nes para que se nos otorgue la DIA,

sigue otra etapa igualmente impor-

tante, los permisos sectoriales, trá-

mites para iniciar la construcción y

finalmente la construcción en si, lo

que generaría nuevas fuentes de tra-

bajo para los sanjuaninos

-¿Challenger piensa explotar la

mina o el objetivo es vender?

-Challenger Gold está decidida a

poner en producción Hualilan, no es-

tamos en venta, queremos ser la pró-

xima mina produciendo en San Juan
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J
ulio Conte-Grand estuvo este
viernes en San Juan para la
presentación de su libro Refle-

xiones en el Nuevo Mundo. Tanto en
sus artículos en Nuevo Mundo, refleja-
dos en el libro, como por su importante
cargo, es un protagonista privilegiado
de los cambios que se viven en el
mundo y repercuten enel país.

Conte-Grand es sanjuanino, hizo la es-
cuela primaria en la Modelo y el se-
cundario en el Liceo General Espejo
en Mendoza, su fue con 17 años a es-
tudiar abogacía a la Capital Federal en
donde tuvo una destacada carrera
como abogado.

Desde el 28 de diciembre de 2016, es
el Procurador General de la Suprema
Corte de Justicia de la Provincia de
Buenos Aires. Es decir, comanda más

de 8500 personas, entre fiscales, de-
fensores y administrativos, que tienen
como ámbito de actuación una provin-

cia que reúne el 40% de la población
total del país. Esta es la entrevista con
El Nuevo Diario.

-Para tener una idea, ¿qué tiene a

su cargo?

-Lo diría así, la provincia de Buenos
Aires es el 40% del país. Tenemos18
millones de habitantes, tenemos casi
el 38% de la litigiosidad penal del país,
tenemos una enorme extensión.
Desde la ciudad de San Nicolás al
norte hasta Carmen de Patagones al
sur, hay mil kilómetros, es decir, el
viaje en ruta desde San Juan hasta la
Capital Federal, para tener una idea
de magnitud. Y 800 kilómetros de este
a oeste. Aparte con realidades total-
mente diferentes. 

-Por lo cual tiene una súper estruc-

tura…

REFLEXIONES EN 

EL NUEVO MUNDO

ANTE UNA HUMANIDAD QUE VIVE CAMBIOS A UNA VELOCIDAD 
INCREÍBLE, JULIO CONTE-GRAND ANALIZA EL PAPEL DE LA 
JUSTICIA Y LAS RESPUESTAS QUE COMIENZAN A DARSE

ENTREVISTA>>

“
Yo tuve la enorme 

dicha, de trabajar cinco

años con el presidente

Arturo Frondizi, y 

él decía que si

todas son priorida-

des, no hay nin-

guna prioridad"
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-Tenemos 20 departamentos judiciales,

con sus fiscales, defensores, asesores

de niños, niñas, adolescentes y cura-

dores de personas que tienen alguna

restricción en su capacidad de ejercicio

por cuestiones vinculadas a salud

mental. El Ministerio Público tiene

8.700 personas. La Procuración Gene-

ral tiene a su vez secretarías y algunas

unidades que dependen directamente

del procurador, como es el caso de la

unidad de auditoría, que, como digo, el

procurador la coordina en forma di-

recta. 

-Es para volverse loco..

-¿Quién dijo que no me volví loco? Es

un tema de método. Si tienes claro

dónde quieres ir, hay un método co-

rrespondiente. De manera que el mé-

todo es fundamental. El método tiene

que ver con el conocimiento de la reali-

dad y lo que está por venir, ver lo que

va sucediendo en otros países, hay

mucho en el libro de eso, mucho,

mucho. Conocida la realidad, uno tiene

que conocer los recursos disponibles,

que eso es clave, y lo que viene luego

es absolutamente fundamental, deter-

minar las prioridades. Yo tuve la

enorme dicha, de trabajar cinco años,

casi al final de su vida, con el presi-

dente Arturo Frondizi, y él tenía una

frase que normalmente la machacaba,

que era, si todas son prioridades, no

hay ninguna prioridad. 

-Julio, ha cambiado mucho el

mundo. No solo por la pandemia.

Estamos en constante guerra, hay

conflictos por todos lados. Viene la

inteligencia artificial. Está el pro-

blema de los recursos humanos.

Los temas que tienen que ver con el

derecho, ¿también están cam-

biando? 

-Sin duda, están cambiando, y están

cambiando en función de muchos de

esos aspectos que vos mencionabas.

Voy a tomar uno específicamente. El

tema de la pandemia. En la dimensión

jurídica penal, provocó consecuencias

muy ciertas. Incremento de la violen-

cia, incremento de los delitos intrafami-

liares, una modificación sustancial del

perfil delictivo, fuera de los muros, la

incorporación al delito de un niño o

niña o adolescente, para evitar la puni-

bilidad por la imputabilidad del menor.

-No es casualidad que esté en estos

días en Argentina una generala que

tiene el manejo de la seguridad de

Estados Unidos en el sur del conti-

nente 

-Hay narcotráfico, tenemos terrorismo,

tenemos todo junto. La provincia de

Buenos Aires adhirió hace 10 años al

sistema de persecución del narcome-

nudeo a nivel local. Es decir, adhirió a

lo que se llama el sistema de desfede-

ralización. 

-¿Cómo les fue? 

-Muy bien. Nosotros somos fervientes

defensores del sistema de la desfede-

ralización. Más allá que no llegaron los

recursos. La persecución del narcotrá-

fico en la provincia de Buenos Aires no

podía hacerse si no se hacía en forma

conjunta con la Justicia Federal. Y

hemos avanzado en eso y mucho. 

-El problema es que hoy el narcotrá-

fico también es el que los protege,

el que lava activos…

- El crimen organizado del narcotráfico

y el narcotráfico a nivel minoritario es

un negocio. Es un negocio. Por lo tanto

hay que entender cómo es la dinámica

del negocio. Además de ser un nego-

cio, es un mecanismo de disolución so-

cial y captación de voluntad política y

de voluntad de poder. 

-¿Y cómo se controla a los propios,

a los que cree que están trabajando

con usted? 

-Nosotros tenemos en la Procuración

General una secretaría de Control Dis-

ciplinario. Tenemos trámites disciplina-

rios, tenemos trámites de

enjuiciamiento, cesantías y exonera-

ciones, lo vamos siguiendo, lo vamos

acomodando, generamos mecanismos

de que haya una custodia interna del

comportamiento, delegación de los

procesos de enjuiciamiento y discipli-

nario. 

-En las reflexiones en Nuevo Mundo

se refiere en varias oportunidades al

derecho que está aplicándose en

Europa. 

-Las cuestiones que enfrenta la Unión

Europea tienen que ver con objetivos

que son objetivos comunes de la hu-

manidad. La integración, la paz, el tra-

tamiento adecuado de las corrientes

migratorias, la consideración de los

conflictos entre el interés general y el

interés particular y distintas cuestiones. 

“El narcotráfico, ade-

más de ser un negocio,

es un mecanismo de

disolución social y

captación de 

voluntad política 

y de voluntad 

de poder"

Julio Conte-Grand entrevistado por Juanca Bataller
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F
ue presentado en el Auditorio

del Foro de Abogados el libro

de Julio Conte-Grand Reflexio-

nes en el Nuevo Mundo.

Con el auspicio del Foro, la Fundación

Bataller, Conciencia San Juan y Nuevo

Mundo y ante un importante marco de

magistrados, hombres de derecho, au-

toridades de los tres poderes y público

en general, se refirieron a la obra y el

autor el presidente del Foro, Franco

Montes, el presidente de la Fundación,

Juan Carlos Bataller y el gerente de IJ

International Legal Group, editor del

libro, Matias Padín Marchioli.

s   s   s

La presentación coincide con los cua-

tro años de existencia de Nuevo

Mundo, el primer diario digital nacido

durante la pandemia de COVID que

actualmente y luego de 400 ediciones,

ha alcanzado una destacada distribu-

ción internacional.

Julio Marcelo Conte-Grand, actual pro-

curador general de la Suprema Corte

de Justicia de la provincia de Buenos

Se presentó el libro de 
Julio Conte-Grand Reflexiones 

en el Nuevo Mundo

Pasa a página siguiente
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Aires colabora desde los inicios de la

publicación.

Condecorado por Su Santidad Juan

Pablo II, con la Orden de San Gregorio

Magno Conte Grand es miembro del

Consejo Federal de Procuradores, Fis-

cales, Defensores y Asesores Genera-

les de la República Argentina y del

Consejo Federal de Política Criminal

de la República Argentina 

s   s   s

Fue Secretario Legal y Técnico de la

Provincia de Buenos Aires, fue Miem-

bro del Consejo de la Magistratura de

la Provincia de Buenos Aires, fue Pro-

curador General de la Ciudad Autó-

noma de Buenos Aires y como

docente profesor 

de grado y posgrado en la Pontificia

Universidad Católica Argentina y en la

Universidad Austral

La obra

L
a obra recopila las columnas

semanales de opinión escritas

por Julio Marcelo Conte-Grand

y publicadas en el diario digital ‘Nuevo

Mundo’. Con eje en una temática jurí-

dica, estas reflexiones abordan diver-

sos aspectos de la sociedad actual y

su relación con los avances tecnológi-

cos.

Sobre el libro:

La obra se divide en cuatro capítulos

que reúnen notas individuales sobre

sendos temas generales:

En el primer capítulo se incluyen artí-

culos en los que se examinan cuestio-

nes vinculadas con estructuras de las

organizaciones, gerenciamiento y con-

ducción, y metodologías para la toma

de decisiones, en sentido general y en

particular en las organizaciones judi-

ciales.   

En el segundo se incorporan notas

que reflejan consideraciones sobre el

sistema jurídico internacional y diver-

sas decisiones de tribunales interna-

cionales europeos y americanos,

acerca de distintos temas e institucio-

nes.

En el tercero, los artículos sobre Cues-

tiones de Política Criminal y Temas de

Derecho Penal, con especial referen-

cia a situaciones de actualidad.

Y, finalmente, en el cuarto capítulo se

incluyen aquellos en los que se exami-

naron diversas Instituciones Jurídicas,

vinculadas al derecho de fondo

s   s   s

Para acceder gratuitamente al conte-

nido del libro: en: https://bit.ly/3p5Ur8R

Magistrados, hombres de derecho, autoridades de los tres poderes y público en general asistieron a la presentación

En el Auditorio del Foro de Abogados

Julio Conte-Grand presento Reflexio-

nes en el Nuevo Mundo
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Una nota de Juan Carlos Bataller

CECILIA ROMÁN>>

U
no la ve entera, con las ideas muy

claras, sin marcas de su paso por el

boxeo y no puede menos que decír-

selo.

-No creas. Me hicieron suturas muy finas-,

dice Cecilia mientras sonríe. Y uno no sabe

si habla del boxeo o de la vida.

Durante cinco años Cecilia Román fue cam-

peona mundial de la categoría Gallo de la

FIB, título que perdió ante la australiana Eba-

nie Bridges hace un año, tras defender exito-

samente seis veces su corona.

Alguna vez, en una entrevista, le pregunta-

El retiro de 
la campeona 
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EL RETIRO DE LA CAMPEONA>>

mos si era feliz.

—Sí. Hace algunos años decidí ser

feliz. Decidí cambiar yo y cambiar

mi vida. A partir de ahí logré ser

feliz. Antes tuve muchos bajos y

pocos altos, pero sí, ya quedó en el

pasado.

l   l   l
Hoy, con 41 años Cecilia se despide

del boxeo luego de casi trece años

como profesional, tras 17 victorias, 8

derrotas y 2 empates. Sólo una vez la

noquearon y fue en un entrenamiento

y en pelea la tiraron dos veces.

Y cuando contaba lo que se siente al

recibir golpes nos dejó una frase que

va más allá de la boxeadora:

-Si te golpean hay que levantarse y

seguir, tanto en el boxeo como en

la vida. Si te quedás pensando en lo

que pasó, te vuelven a pegar. A vos

te pegan, tenés que hacer como si

nada y seguir adelante. Realmente

el que se quiebra es el que termina

perdiendo la pelea. La fortaleza

mental y de espíritu para seguir

adelante, a pesar de todo lo que

pueda pasar, es lo más importante.

l   l   l
Aunque recién ahora anunció su retiro

ya sabía desde siempre que algún día

viviría ese momento. Estaba prepa-

rada.

—Siempre estoy estudiando, me

gusta leer mucho. De hecho tengo

que elegir hacer una cosa porque

me encanta todo. La profesión de

Educación Física me encanta. Una

de las cosas que dejé de hacer es

dar clases, eso lo extraño un mon-

tón. El día que deje de boxear es a

lo que me voy a dedicar, tener mi

gimnasio para poder seguir trans-

mitiendo los valores de la educa-

ción física y junto a eso un montón

de proyectos que tengo en mente

dándome vueltas

Esto lo dijo hace cinco años. Ahora

sólo lo materializó.

l   l   l
Hoy, en el momento del retiro, sólo

tiene palabras de agradecimiento. “A

mis hijos, a mi familia, ya que mis

hijos eran quienes podían llegar a im-

pedirme seguir y por el contrario, fue-

ron motivadores, al igual que mis

hermanas que los cuidaron; a la gente

del club Landini, José Rojas y Luis To-

bares, con quienes retomé mi carrera

y pudimos hacer un gran trabajo para

llegar al título argentino. Al equipo de

Juan Ledesma y Richard Meloni, que

sin conocerme mucho, apostaron a

mis sueños y se comprometieron con

toda la pasión. A todos los sponsors

Viene de pagibna anterior
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“Si te golpean hay que 

levantarse y seguir, tanto en

el boxeo como en la vida. Si

te quedás pensando en lo

que pasó, te vuelven 

a pegar”.



Cada vez 

que está en 

San Juan, Ceci-

lia Román, no

pierde oportuni-

dad de encon-

trarse con sus

amigas

“Nació Lucas y cambió

todo. Pude ver la impor-

tancia de ayudar a alguien

a crecer y darle herramien-

tas para que se críe en la

vida. Fue encon-

trar el verdadero

amor, ese amor al

que uno le da todo

sin saber si res-

ponde o no”

hecho mis amigas en el secundario

iban adelantadas y yo iba atrasada”.

Aunque no estaba en sus planes, a los

24 años quedó embarazada y “la ver-

dad es que fue todo un cambio; fue

vivir y experimentar algo que no hu-

biese vivido nunca sino me hubiese

pasado. Nació Lucas y cambió todo.

Pude ver la importancia de ayudar a

alguien a crecer y darle herramientas

para que se críe en la vida. Fue en-

contrar el verdadero amor, ese amor al

que uno le da todo sin saber si res-

ponde o no”.

l   l   l
En la entrevista que le hicimos para

el ciclo “qué hiciste con tu vida”

Cecilia contó que hacía vóley y atle-

Cecilia Román y su mamá,

junto a sus dos hijos
Cecilia

Román,

cuando estaba

embarazada

de su primer

hijo Lucas
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EL RETIRO DE LA CAMPEONA>>
que me apoyaron a lo largo de mi ca-

rrera y a la gente, a las amistades, a

los que han estado junto a mí en todo

este tiempo”.

l   l   l
Cecilia sabe que la vida sigue. Aunque

no siempre fue fácil. 

Tuvo una niñez difícil pues cuando

tenía 10 años sus padres que eran

empleados de comercio se separaron.

Ahí cambió totalmente todo. “Somos

cuatro hermanas y mi mamá se

quedó sola con nosotras. En aquel

tiempo un divorcio era algo cuestio-

nado. De hecho, nosotras íbamos a

una escuela religiosa y nos miraban

como diciendo: “uh, la familia de

Cecilia se está separando”. Econó-

micamente también fue difícil por-

que nos tuvieron que cambiar de

colegio porque mi mamá se quedó

sola prácticamente. Después de ese

hecho nos crío ella sola con la

ayuda de unos tíos y fue un cambio

rotundo.

No eran tiempos para gozar de la vida

pero el deporte siempre la atrajo. 

“Jugaba con mis hermanas. Por ejem-

plo, una de las cosas que siempre le

pedía a mi mamá era que nos regalara

pelotas, raquetas de tenis, nunca mu-

ñecas porque no me gustaban. Me

gustaba moverme. Teníamos un fondo

grande y ahí jugábamos a la pelota, al

tenis, al vóley. Siempre estaba con

ellas porque mi mamá tampoco nos

dejaba salir a la calle a jugar con los

vecinos. Menos mal que éramos cua-

tro, jugábamos entre nosotras. En la

escuela igual, en el recreo salía a

jugar y aprovechaba la clase de edu-

cación física. Me acuerdo que a los

chicos no les gustaba ir o querían irse

de vacaciones y yo al revés, quería ir

a la escuela porque era salir de mi

casa a otro ambiente”.

Recién cuando tuvo 18 años pudo ir a

un club y empezar un deporte. A la vez

comenzó la carrera de profesora de

Educación Física.

l   l   l
Cecilia cuenta que “mi mamá siempre

nos protegió mucho así que cuando

empezábamos a “noviar” se enojaba

con nosotros. Pero era lo normal. De
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“Para progresar en 

su carrera tuvo que

tomar la decisión 

de dejar a 

sus hijos en 

San Juan para ir 
a entrenar a Buenos

Aires. 
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tismo hasta que apareció el boxeo en
su vida. Apareció justamente labu-
rando. Me propusieron llevar la parte
física de lo que es el boxeo. Después
me enseñaron para que yo enseñara a
la gente y un día me dijeron: “¿te ani-
más a hacer una pelea para que veas
qué se siente subir arriba y boxear?”.
Y dije que sí. Me pasaba que yo ju-
gaba al vóley y me encantaba entre-
nar. A veces estaba sola entrenando
en un deporte que es de equipo y ju-
gábamos partidos  pero nunca llegá-
bamos a nada. Si querés  lograr algo
tenés que entrenar, ponerte metas y
cumplir el día a día. Para algunas de
las chicas era solo recreación.  En el
boxeo encontré un camino que me
permitía ponerme metas, cumplir obje-
tivos y tenía que estar yo sola.

l   l   l
Para progresar en su carrera tuvo

que tomar la decisión de dejar a sus

hijos en San Juan para ir a entrenar

a Buenos Aires. La decisión fue en
2016, que es la primera vez que fue
cuando estaba haciendo el curso de
técnico de boxeo. Allí conoció a Juan
Ledesma, a través de internet, viendo
videos. Él era el director de la escuela
de entrenadores de la Federación Ar-
gentina de Boxeo. “Yo me sentía muy

identificada con sus conceptos y la

manera de enseñar que tenía. Me

dijo que si podía hacerme cargo del

costo de los gastos de viajes y esta-

día, él podía enseñar. Así inició

todo, fue muy rápido”.

En un principio Cecilia iba a Buenos
Aires a que Ledesma le enseñara los
secretos del boxeo, volvía a San Juan
y seguía trabajando sobre los concep-
tos que él corregía y volvía a viajar al
mes o a los dos meses. 
Pero para crecer hacía falta algo más.
El tiempo fue modificando cosas y Le-
desma terminó dirigiendo a Cecilia al
presentarse la oportunidad del título
del mundo y así fue que fueron sur-

giendo más compromisos mientras sus
hijos y su familia se organizaban y es-
peraban en San Juan. 

l   l   l
Tras obtener el título ahora comienza
una nueva etapa. 
—¿Qué te dio el boxeo?

-Me cambió muchísimo, impensado
todo lo que cambié, por todo lo reco-
rrido, por las cosas difíciles por las que
una pasa y se va transformando para
poder seguir y también por las cosas
buenas que tienen que ver con los
cambios que van sucediendo. Siempre
dije que el deporte es un eje que cruza
toda mi vida y el boxeo me reveló, me
mostró muchísimas cosas de mí que
no conocía, me hizo conocerme de
nuevo.

l   l   l
Terminó una etapa donde aprendió de
abandonos y de golpes. De necesida-
des y proyectos. De gente buena y
gente no tan buena. Una historia que
comenzó hace algunos años cuando
decidió tomar el timón de sus decisio-
nes y fue acumulando victorias, tatua-
jes, miedos y títulos, y algún dinero y
un proyecto siempre ligado al deporte
y a su profesión docente. La vida dio
sus vuelta en un mundo muy difícil.
Pero acá está, entera.

Año 2016. Cecilia Román, 

categoría Gallo, en el pesaje.

Viene de pagibna anterior
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Pasa a página siguiente

Pato Marún, dejó atrás el empresario 
y se apasiona con los pinceles

LAS VUELTAS QUE DA LA VIDA>>

A
cumular años no es

un mérito. Pero si los

años nos llevan a un

sitio placentero, el oficio de

vivir adquiere otra dimensión.

Jorge “Pato” Marún recorrió

un largo camino antes de lle-

gar a su estación actual.

Supo de armar una familia

junto a Lali Rovira, recordada

docente universitaria y supo

de la pérdida de su compa-

ñera cuando los años eran jó-

venes.

l   l   l

Tal vez en ese momento se

produjo una bisagra en su

vida. Porque era Lali la que

aportaba cierto orden y sere-

nidad a un empresario habi-

tuado a conducir la más

grande tienda por departa-

mentos de la provincia, ma-

nejar un plantel de casi un

centenar de empleados,  pre-

sidir la Federación Econó-

mica o el Centro Comercial,

fumar y compartir con sus

amigos “guanaqueros” algu-

nas comilonas bien regadas.

Corría el año 2001 y Pato ad-

virtió que si no daba un volan-

tazo a su vida su destino

podía ser muy parecido al de

Lali. Para colmo, tras la lle-

gada de grandes cadenas na-

cionales, la empresa había

entrado en una crisis de la

que ya no se recuperaría.

l   l   l

Fue cuando Marún se alejó

de La Rueca, dejó el gremia-

lismo empresario y recordó
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Viene de página anterior

LAS VUELTAS QUE DA LA VIDA>>
sus años jóvenes cuando estu-

diaba para ser contador en Bue-

nos Aires y compartía los

almuerzos domingueros y algu-

nas tertulias con su tía abuela, la

pintora Bibi Zogbe.

l   l   l

En aquellos años había estu-

diado algo de dibujo y se había

admirado cuando Bibi transfor-

maba los colores en una obra de

arte.

Ahí fue cuando volvió a la pin-

tura. Al principio como una sim-

ple intención terapéutica. Luego,

fue agregando la técnica en el

taller que compartian Arturo Sie-

rra y Mario Perez.

l   l   l

A partir de 2014, el empresario

se llama a retiro y el hobby pasa

a ser junto con las salidas con

sus amigos guanaqueros, una

parte central de su vida.

El círculo se había completado y

a los 76 años, los pinceles le han

dado a Pato Marún una nueva

plataforma para mirar la vida.

Al principio la pintura fue una simple intención terapéutica. Luego, fue agregando la

técnica en el taller que compartian Arturo Sierra y Mario Perez.

Marún

hoy,

ante una

de sus

obras.

En sus

épocas

de presi-

dente de

la Fede-

ración

Econó-

mica,

junto a

Atilio

Boggian.
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ESTO LO DIJO...>>
PATRICIA QUIROGA: SECRETARIA
GENERAL DE UDAP

“No entiendo esto
de los voucher 
educativos”

“La Provincia nos dijo que no
sabe hasta cuándo podrá ha-
cerse cargo de los ítems que
deberían pagarse con los fon-
dos nacionales. Yo tenía espe-
ranzas de que el gobierno
nacional se diera cuenta
que San Juan necesita
ese dinero. No entiendo
esto de los voucher
educativos, estamos
haciendo recortes por
un lado pero hay voucher para
escuelas privadas, es contradictorio”.   

(Lo dijo en La Ventana)

GUIDO ROMERO: MINISTRO DE
TURISMO, DEPORTE Y CULTURA 

“Intentamos que los

eventos deportivos

sean autofinancia-

bles y dejen un

legado social” 

“Hemos intentado que los gran-
des eventos sean autofinancia-
bles y que, en el caso de los
eventos deportivos, dejen un
legado social y deportivo. Para
nosotros no es lo mismo que
el evento pase y sea como
verlo en la televisión. En el
caso de la Copa Interamericana pe-
dimos que los entrenadores y árbi-
tros europeos dieran clases y
conferencias teóricas y prácticas a
los locales".

(Lo dijo en La Ventana)

“El esfuerzo que hace San Martin
es enorme y no se ve, las mejoras
día a día, mantener el plantel, los
empleados, resembrar el campo de
juego, viajar. Eso quiere decir que
las cuentas están bien y el club
viene creciendo. Pronto se
inaugura la cancha de
piso sintético que salió carí-
simo pero la comisión hace el es-
fuerzo, pasa que todos se fijan en
los resultados deportivos y para
eso todos queremos salir campeo-
nes”.

(Lo dijo en La Ven-

tana)

RAUL ANTUÑA: DT DE SAN MARTÍN

“Todos se fijan en

los resultados

deportivos y para

eso todos queremos

salir campeones”

JOSÉ MARÍA "PANCHO" MARTÍNEZ:
EX DT DE SAN MARTIN 

“En el día a día uno va sintiendo y
percibiendo. Ante el primer traspié
de San Martín con Quilmes empe-
zaron a pasar algunas cosas. Pedí
una reunión luego del partido con
Godoy Cruz. El domingo hubo una
declaración del presidente Mia-
dosqui que no le gustaba cómo
jugábamos, entonces ya no
podía seguir".

(Lo dijo en el programa “La

Voz del estadio” emitido en Radio

Brisas FM 98.5 Mar Del Plata)

“Hubo una declaración del

presidente que no le gustaba

cómo jugábamos y que

tenía que jugar cierto

jugador, entonces ya

no podía seguir”



Sábado 6 de abril de 2024 29

>>

ALBERTO TOBARES: SECRETARIO 
GENERAL DE LA UOCRA

“Hemos perdido

6500 trabajadores

en San Juan. 

Será muy difícil

reinsertarse”

“Estamos preocupados y ocupados
por que a nivel nacional hemos
perdido 100.000 trabajadores y
en San Juan, desde diciembre
hasta la fecha, 6.500. Será

muy difícil reinsertarse
pero vamos a tratar de
gestionar y ver qué po-

demos solucionar. Hay que ser realis-
tas, milagros no vamos a hacer”.

(Lo dijo en CNN Radio(San Juan)

SERGIO UÑAC: SENADOR Y EX 
GOBERNADOR DE LA PROVINCIA

“Peligra la 

estabilidad de 

las provincias 

argentinas”

“Durante mucho tiempo, las provin-
cias argentinas logramos equili-
brar los números e íbamos a
Nación y gestionábamos cosas
para que llegaran a las provin-
cias. Hoy vemos un camino in-
verso, con un presidente que
quiere equilibrar los números
nacionales, a costa de las eco-
nomías provinciales. Esto pone
en peligro la estabilidad de las pro-
vincias argentinas, por eso el total
acompañamiento de este senador
para con el gobernador Orrego".

(Lo dijo en rueda de prensa du-

rante la apertura de sesiones del

periodo legislativo 2024)

JUAN JOSE RAMOS: 
PRESIDENTE DE LA 
ASOCIACIÓN DE VIÑATEROS
INDEPENDIENTES

“Hay viñateros y

productores que

van a tener que

abandonar la 

actividad”

"Yo creo que cuando hay li-
derazgo, cuando hay rumbo,
cuando hay un plan que se
ejecuta, cuando hay buena fe
y transparencia por parte de
ese liderazgo, lo político se
va alineando y lo experi-
menté en este tiempo. A una
organización hay que dirigirla y
cuando uno sabe dirigirla, le
marca el rumbo y demuestra
efectividad 
se va alineando lo político".

(Lo dijo en Diario Huarpe)

GONZALO CAMPOS: TITULAR DE
CANME SOCIEDAD DEL ESTADO

“En la agenda del

gobierno nacional

el cannabis no es

una prioridad"

“Es un hecho que en la agenda
del gobierno nacional el canna-
bis no es una prioridad por lo
que nosotros como sociedad
del estado hemos presentado
un amparo por mora para que
se entreguen las licencias que
se prometieron en su mo-
mento, también lo hizo uno
de los inversores y otra em-

presa está por realizarlo".

(Lo dijo en De Sobremesa)

ESTO LO DIJO...



ESTO LO DIJO...>>
OSVALDO RECIO: PRODUCTOR

“La caída en el 

consumo de frutas

y verduras bajó un

40%”

“Son momentos críticos para
todos, para la venta. Ha bajado
mucho el consumo de frutas y

verduras, ha bajado conside-
rablemente, así que se están
atravesando momentos muy
duros. El panorama de nues-
tros productores es bastante
complicado, lamentable-
mente hay que decirlo. La

caída en el consumo es de
por lo menos un 40% con res-
pecto a un año atrás”.

(Lo dijo en CNN Radio(San

Juan)

MIGUEL RODRIGUEZ: PRESIDENTE DE LA
ASOCIACIÓN DE CLINICAS Y SANATORIOS

“La desregulación de las

obras sociales es un

sin sentido porque

se desfinancia la

salud privada y se

sobrecarga la salud

pública”

“Pasamos de pagar 2 a 5 millones
mensuales en nuestra clínica. Y lo
mismo está pasando en las otras
clínicas. La salud avanzó en
complejidad y eso hace que se
complejicen las instituciones mé-
dicas también. La desregula-
ción de las obras sociales es
un sin sentido porque se desfi-
nancia la salud privada y se so-
brecarga la salud pública”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

GUSTAVO SANCHEZ: 
SECRETARIO DE  SEGURIDAD

“Existe una

sensación de

inseguridad que no

se puede omitir ni

tapar”

“Tenemos una provincia en la que
medianamente se puede vivir
pero existe una sensación de in-
seguridad que no se puede omi-
tir ni tapar hay lugares en los
que se es víctima de delitos y
otros donde no”. El problema
de la seguridad no es policial,
es más amplio de nada sirve llenar
la ciudad de policías o la cárcel de
personas que cometieron los deli-
tos”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

MARCELO ORREGO: GOBERNADOR DE SAN JUAN

“Lamentablemente

no tengo la 

solución de todo”

“Lamentablemente, no tengo la
solución de todo. Se ha hecho la
reapertura de varias obras. Vere-
mos cómo hacemos para ir absor-
biendo aquello que queda sin
financiamiento nacional. Sé que
detrás de ustedes hay unas fa-
milias, niños y que la plata no al-
canza. Me tocó la peor crisis de
todas; el peor momento de la
historia argentina. Lo digo con
sinceridad”. 

(Lo dijo a trabajadores de la

construcción tras la aper-

tura de sesiones del periodo legis-

lativo 2024)
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